

Aufsätze

2016

S. Hansen, A short History of Fragments in Hoards of the Bronze Age. In: H. Baitinger (Hrsg.), *Materielle Kultur und Identität im Spannungsfeld zwischen mediterraner Welt und Mitteleuropa. Material Culture and Identity between the Mediterranean World and Central Europe*. Akten der Internationalen Tagung am Römisch-Germanischen Zentralmuseum Mainz, 22.-24. Oktober 2014 (Mainz 2016) 185-208.

S. Hansen, Beads of Gold and Silver in the 4th and 3rd Millennium BC. In: Gabriele Körlin / Michael Prange / Thomas Stöllner / Ünsal Yalçın (Hrsg.), *From Bright Ores to Shiny Metals. Festschrift for Andreas Hauptmann on the Occasion of 40 Years Research in Archaeometallurgy and Archaeometry* (Bochum 2016) 37-48.

S. Hansen und B. Helwing, Die Anfänge der Silbermetallurgie in Eurasien. In: M. Bartelheim / B. Horejs / R. Krauß (Hrsg.), *Von Baden bis Troia; Ressourcennutzung, Metallurgie und Wissenstransfer. Eine Jubiläumsschrift für Ernst Pernicka* (Rahden/Westf. 2016) 41-58.

2015

S. Hansen, G. T. Rustoiu, A. Dragotă, Depozitul de la Noşlac. In: H. Ciugudean/ G. Bălan, *Artizanii epocii bronzului. Descoperiri recente de depozite de bronzuri în Transilvania* (Alba Iulia 2015) 45-50.

H. Vandkilde, S. Hansen, K. Kotsakis, K. Kristiansen, J. Müller, J. Sofaer and M. Louise Stig Sørensen, Cultural Mobility in Bronze Age Europe. In: P. Suchowska-Ducke, S. Scott Reiter, H. Vandkilde (eds.) *Forging Identities. The Mobility of Culture in Bronze Age Europe: Volume 1-2. Report from a Marie Curie Project 2009-2012 with Concluding Conference at Aarhus University*. Moesgaard 2012 (Oxford 2015) 5-37.

S. Hansen, Meda Toderaş und Jürgen Wunderlich, Pietrele: Neolithische und kupferzeitliche Siedlung am See 5200–4250 v. Chr. e-Forschungsberichte des Deutschen Archäologischen Instituts, Faszikel 3, 2015, 93-112.

S. Hansen, Krieg in der Bronzezeit. In: H. Meller/M. Schefzik (Hrsg.), *Krieg. Eine archäologische Spurensuche* (Darmstadt 2015) 205–212

S. Hansen, Waffen aus Edelmetall. In: H. Meller/M. Schefzik (Hrsg.), *Krieg. Eine archäologische Spurensuche* (Darmstadt 2015) 233–236.

S. Hansen, Aspects of Bronze Age Art. In: V. Molodin/S. Hansen (Hrsg.), *Art in the Bronze Age* (Novosibirsk 2015) 141-157.

Z. Eres/S. Hansen/E. Özdoğan/M. Özdoğan/H. Parzinger/H. Schwarzberg, Das Kırklareli Projekt. Ein Forschungsüberblick anlässlich des 20jährigen Jubiläums des Türkisch-Deutschen Gemeinschaftsprojekts (turk. Kırklareli Projesi. Türk-Alman Ortak Projesinin 20. Yıl Dönümünde Araştırmalara Toplu Bakış). In: Ü. Yalçın/H.-D. Bienert (Hrsg.), Anatolien – Brücke der Kulturen. Aktuelle Forschungen und Perspektiven in den deutsch-türkischen Altertumswissenschaften. (turk. Kültürlerin Köprüsü Anadolu. Türk-Alman Eskiçağ Bilimlerinde Güncel Bilimsel Araştırmalar ve Yeni Bakış Açılıarı. Tagungsband des Internationalen Symposiums „Anatolien – Brücke der Kulturen“ in Bonn vom 7. bis 9. Juli 2014. (turk. 7-9 Temmuz 2014'te Bonn'da yapılan „Kültürlerin Köprüsü Anadolu“ konulu uluslararası sempozyum kitabı). (Bochum, Bonn 2015) 131–146.

S. Hansen/A. Nagler, International Symposium Multidisciplinary Methods in Archaeology: Latest Updates and Outlook. H-Soz Kult 2015 (18.9.2015)

S. Hansen, Pietrele – Lakeside Settlement, 5200–4250 BC. In: S. Hansen/P. Raczky/A. Anders/A. Reingruber (Hrsg.), Neolithic and Copper Age between the Carpathians and the Aegean Sea. Chronologies and Technologies from the 6th to 4th Millennium BC. International Workshop Budapest 2012 (Bonn 2015) 273–294.

S. Hansen/M. Toderas/A. Reingruber/J. Wunderlich/N. Benecke/I. Gatsov/E. Marinova/M. Müller/Ch. Nachev/P. Nedelcheva/D. Nowacki/A. Röpke/J. Wahl/S. Zäüner, Pietrele an der Unteren Donau. Bericht über die Ausgrabungen und geomorphologischen Untersuchungen im Sommer 2011. Eurasia Antiqua 18, 2012 (2015), 1–68.

2014

S. Hansen, Der Held in historischer Perspektive. In: T. Link / H. Peter-Röcher (Hrsg.), Gewalt und Gesellschaft. Dimensionen der Gewalt in ur- und frühgeschichtlicher Zeit. Internationale Tagung vom 14.–16. März 2013 an der Julius-Maximilians-Universität Würzburg. Universitätsforschungen zur Prähistorischen Archäologie 259 (Bonn 2014) 159-168.

Молодин В.И., Хансен С., Ефремова Н.С., Рейнгольд С., Кобелева Л.С., Дураков И.А., Ковыршина Ю.Н., Мыльникова Л.Н., Ненахов Д.А., Нестерова М.С., Борзых К.А., Наглер А., Российско-германские археологические исследования в Западной Сибири в 2014 году. In: Проблемы археологии, этнографии, антропологии Сибири и сопредельных территорий. Том XX (Новосибирск 2014) 231-235.

S. Hansen, Neolithic Figurines in Anatolia. In: M. Özdoğan/ N. Başgelen/ P. Kuniholm (eds.), The Neolithic in Turkey. Vol. 6. 10500-5200 BC: Environment, Settlement, Flora, Fauna, Dating, Symbols of Belief, with Views From North, South, East and West (Istanbul 2014) 165-192.

S. Hansen, Relative Chronologie. In: D. Mölders/S. Wolfram (Hrsg.), Schlüsselbegriffe in der Prähistorischen Archäologie (Münster 2014) 251-254.

S. Hansen, The 4th millenium: A Watershed in European Prehistory. In: B. Horejs/M. Mehofer (Hrsg.), *Western Anatolia Before Troy. Proto Urbanisation in the 4th Millenium BC? Proceedings of the International Symposium Held at the Kunsthistorisches Museum Wien. Vienna, Austria, 21-24 November 2012 (Vienna 2014)* 243-260.

S. Hansen, Juden im römischen Reich: Eine archäologisch-historische Perspektive. In: R. Gross, *S. Hansen*, M. Lenarz, P. Rahemipour (Hrsg.), *Im Licht der Menora. Jüdisches Leben in der römischen Provinz (Frankfurt am Main. New York 2014)* 21-62.

S. Hansen, Gold and silver in the Maikop Culture. In: H. Meller, R. Risch, E. Pernicka (Hrsg.), *Metalle der Macht – Frühes Gold und Silber. Metals of power – Early gold and silver (Halle 2014)* 389-410.

S. Hansen, Goldene Scheiben aus der Kupferzeit. *Das Altertum* 59, 2014, 81-108.

S. Hansen, Traditionen des Helden. *Archäologie in Niedersachsen* 17, 2014, 30-34.

2013

S. Hansen, Innovative metals: copper, gold and silver in the Black Sea Region and the Carpathian Basin during the 5th and 4th millenia BC. In: S. Burmeister/S. Hansen/M. Kunst, N. Müller-Scheessel (Hrsg.), *Metal matters (Rahden/West. 2013)* 137-170.

S. Hansen, Der bronzezeitliche Krieg. *Prähistorische Archäologie und Konfliktforschung. Das Altertum* 58, 2013, 151-156.

S. Hansen, Harald Hauptmann als Forscher, Ausgräber und Lehrer zu seinem 75. Geburtstag. In: Ü. Yalçın, *Anatolien Metal VI (Bochum 2013)* 19-22.

S. Hansen, Goldene Scheiben aus der Kupferzeit. In: *Бронзовый Век Европа без Границ Bronzezeit. Europa ohne Grenzen. 4.-1. Jahrtausend v. Chr. (St. Petersburg 2013)* 79-82.

S. Hansen, Deponierungen in der Bronzezeit Europas. In: *Бронзовый Век Европа без Границ Bronzezeit. Europa ohne Grenzen. 4.-1. Jahrtausend v. Chr. (St. Petersburg 2013)* 279-289.

S. Hansen, Bronze Age Hoards and Their Role in Social Structure: A Case Study from South-Western Zealand. In: S. Bergerbrant/S. Savbatini (Hrsg.), *Counterpoint: Essays in Archaeology and Heritage Studies in Honour of Professor Kristian Kristiansen (Oxford 2013)* 179-192.

S. Hansen, The Birth of the Hero. The emergence of a social type in the 4th millenium BC. In: E. Starnini (Hrsg.), *Unconformist Archaeology. Papers in honour of Paolo Biagi (Oxford 2013)*.

S. Hansen, Parallele Raumkonzepte: Bronzezeitliche Rituallandschaften In: S. Hansen/M. Meyer (Hrsg.), Parallele Raumkonzepte (Berlin/Boston 2013) 157-174.

S. Hansen, Michael Meyer, "Parallele Raumkonzepte" - Einführung in das Thema der Tagung. "Parallel Spatial Concepts" Introduction to the theme of the Conference. S. Hansen/M. Meyer (Hrsg.), Parallele Raumkonzepte (Berlin/Boston 2013) 1-16.

S. Hansen, Guram Mirskhulava, Katrin Bastert-Lamprichs, Neolithic settlements of the 6th millennium BC in the southern Caucasus. In: O. P. Nieuwenhuys/R. Bernbeck/P.M.M.G. Akkermans/J. Rogasch (Hrsg.) Interpreting the Late Neolithic of Upper Mesopotamia (Turnhout 2013) 387-396.

S. Hansen, Bronzezeitliche Deponierungen in Europa nördlich der Alpen: Weihgaben ohne Tempel. In: I. Gerlach/D. Raue (Hrsg.), Sanktuar und Ritual. Heilige Plätze im archäologischen Befund (Rahden/Westf. 2013) 371-387.

Свенд Хансен, Металл: инновация, изменившая мир. В Фундаментальные проблемы археологии, антропологии и этнографии Евразии (Новосибирск 2013) 366-378.

S. Hansen, Figuren aus Stein und Bein in der südosteuropäischen Kupferzeit. In: A. Anders/G. Kulcsár (Hrsg.), Moments in Time. Papers Presented to Pál Raczky on His 60th Birthday (Budapest 2013) 539-556.

N. Benecke, S. Hansen, D. Nowacki, A. Reingruber, K. Ritchie, J. Wunderlich, Pietrele in the Lower Danube region: integrating archaeological, faunal and environmental investigations. Documenta Praehistorica 40, 2013, 175-193.

2012

S. Hansen, Bronzezeitliche Horte: Zeitliche und räumliche Rekontextualisierungen. In: S. Hansen, D. Neumann u. T. Vachta (Hrsg.), Hort und Raum. Aktuelle Forschungen zu bronzezeitlichen Deponierungen in Mitteleuropa (Berlin 2012) 23-48.

S. Hansen, The Archaeology of Power. In: T. Kienlin/A. Zimmermann (Hrsg.), Beyond Elites. Alternatives to Hierarchical Systems in Modelling Social Formations. International Conference at the Ruhr-Universität Bochum, Germany October 22-24, 2009 (Bonn 2012) 213-224.

S. Hansen, G. Mirskhulava, K. Bastert-Lamprichs, M. Ullrich, Aruchlo - eine neolithische Siedlung im Südkaukasus. Das Altertum 57, 2012, 81-106.

S. Hansen u. Meda Toderaş, The Copper Age Settlement Pietrele on the Lower Danube River (Romania). In: R. Hofmann/F.-K. Moetz/J. Müller (Hrsg.), Tells: Social and Environmental Space. Proceedings of the International Workshop "Socio Environmental Dynamics over the Last 12,000 Years. The Creation of Landscapes II (14th-18th March 2011)" in Kiel Vol. 3 (Bonn. 2012) 127-138.

S. Hansen, M. Toderas, A. Reingruber, J. Wunderlich, N. Benecke, I. Gatsov, E. Marinao, M. Müller, C. Nachev, P. Nedelcheva, D. Nowacki, A. Röpke, J. Wahl, St. Zäuner, Pietrele an der Unteren Donau. Bericht über die Ausgrabungen und geomorphologischen Untersuchungen im Sommer 2011. *Eurasia Antiqua* 18, 2012, 1-68.

S. Hansen Deposition in the Bronze Age. *Archaeological Dialogues* 19, 2012, 127-129.

B. Lyonnet, F. Guliev, B. Helwing, T. Aliyev, *S. Hansen* und G. Mirtskhulava, Ancient Kura 2010-2011: The first two seasons of joint field work in the Southern Caucasus. *Archäologische Mitteilungen aus Iran und Turan* 44, 2012, 1-196.

S. Hansen, Neue Bilder vom Menschen aus der kupferzeitlichen Siedlung Magura Gorgana am der Unteren Donau (Rumänien). *Das Altertum* 57, 2012, 313-316.

Молодин В.И., Наглер А., Хансен С., Дураков И.А., Кобелева Л.С., Ефремова Н.С., Новикова О.И., Мыльникова Л.Н., Васильев С.К., Васильева Ю.А., Ковыршина Ю.Н., Кудинова М.А., Мосечкина Н.Н., Ненахов Д.А., Нестерова М.С., Сальникова И.В., Ритуальные комплексы восточного ареала пахомовской культуры на памятнике Тартас 1 (Обь-Иртышская лесостепь). In: *Проблемы археологии, этнографии, антропологии Сибири и сопредельных территорий*. Том XVIII (Новосибирск 2012) 231-236.

Наглер А., Кобелева Л.С., Дураков И.А., Молодин В.И., Хансен С., Андроновские (федоровские) кургана могильника Погортелка-2 в центральной Барабе. In: *Проблемы археологии, этнографии, антропологии Сибири и сопредельных территорий*. Том XVIII (Новосибирск 2012) 249-253.

S. Hansen, Meda Toderas, Jürgen Wunderlich, Pietrele, Măgura Gorgana: Eine kupferzeitliche Siedlung an der Unteren Donau. In: W. Raeck/D. Steuernagel (Hrsg.), *Das Gebaute und das Gedachte. Siedlungsform, Architektur und Gesellschaft in prähistorischen und antiken Kulturen* (Bonn 2012) 85-97.

2011

S. Hansen, M. Toderas, A. Reingruber, D. Nowacki, H. Nørgaard, J. Wunderlich, Die kupferzeitliche Siedlung Pietrele an der Unteren Donau. Bericht über die Ausgrabungen und geomorphologischen Untersuchungen im Sommer 2010. *Eurasia Antiqua* 17, 2011, 45-120.

C. Хансен, М. Тодераш, А. Райнгрубер, Ю. Вундерлих, Пьетреле. Поселение эпохи медного века на Нижнем Дунае. *Stratum plus*, 2, 2011, 17-86.

S. Hansen, Innovation Metall. Kupfer, Gold und Silber in Südosteuropa während des fünften und vierten Jahrtausends v. Chr. *Das Altertum* 56, 2011, 275-314.

S. Hansen, Metal in Southeastern and Central Europe between 4500 and 2900 BCE. In: Ü. Yalcin, *Anatolian metal V* (Bochum 2011) 137-149.

S. Hansen, Großgrabhügel der älteren Eisenzeit zwischen West und Ost. Eine Annäherung. In: V.I. Molodin/S. Hansen (Hrsg.), "Terra Skythica". Materialien des internationalen Symposiums "Terra Skythica" (17.-23. August 2011, Denisov-Höhle, Altai) (Novosibirsk 2011) 291-318.

S. Hansen, Figurines in Pietrele: Copper Age Ideology. *Documenta Praehistorica* 38, 2011, 117-129.

В. И. Молодин/С. Хансен/Л. Н. Мыльникова/А. Наглер/Л. С. Кобелева/И. А. Дураков/Н. С. Ефремова/О. И. Новикова/М. С. Нестерова/Д. А. Ненахов/Ю. Н. Ковыршина/Н. Н. Мосечкина/Ю. А. Васильева, Археологические исследования могильника Тартас 1 в 2011 году: основные результаты. In: Проблемы археологии, этнографии, антропологии Сибири и сопредельных территорий (Новосибирск 2011) 206-211.

А. Наглер/Л. С. Кобелева/И. А. Дураков/В. И. Молодин/С. Хансен, Андроновский (федоровский) курган на могильнике Погорелка 2 (Центральная Бараба). In: Проблемы археологии, этнографии, антропологии Сибири и сопредельных территорий (Новосибирск 2011) 212-216.

S. Hansen, Technische und soziale Innovationen in der zweiten Hälfte des 4. Jahrtausends v. Chr.. In: S. Hansen/J. Müller (Hrsg.), Sozialarchäologische Perspektiven: Gesellschaftlicher Wandel 5000-1500 v. Chr. zwischen Atlantik und Kaukasus. *Archäologie in Eurasien* 24 (Main 2011) 153-191.

S. Hansen, J. Müller, Einführung in die Thematik der Tagung. In: S. Hansen/J. Müller (Hrsg.), Sozialarchäologische Perspektiven: Gesellschaftlicher Wandel 5000-1500 v. Chr. zwischen Atlantik und Kaukasus. *Archäologie in Eurasien* 24 (Mainz 2011) 3-9.

S. Hansen, Technische und soziale Innovationen in der ostbalkanischen Kupferzeit. In: E. Sava/B. Govedarica/B. Hänsel (Hrsg.), Der Schwarzmeerraum vom Äneolithikum bis in die Früheisenzeit (5000-5000 v. Chr.) Bd. 2 Globale Entwicklung versus Lokalgeschehen. Internationale Fachtagung von Humboldtianern für Humboldtianer im Humboldt-Kolleg in Chişinău, Moldavien /4.-8. Oktober 2010) (Rahden/Westf. 2011)

С. Хансен, Г. Мирцхулава, К. Бастерт-Ламприз, М. Улърх, И. Вааль, Новейшие исследования эпохи раннего неолитана Кавказе: Арухло, Грузия. В: Археология, Этнология, Фолклористика Кавказа (Тбилиси 2011) 237-248.

2010

S. Hansen, Impulse durch Gero von Merharts Sibirien-Aufenthalt für die europäische Bronzezeitforschung. In: A. Müller-Karpe/C. Dobiat/S. Hansen/H. Parzinger, Gero von Merhart. Ein deutscher Archäologe in Sibirien 1914-1921. Deutsch-Russisches Symposium 4.-7. Juni 2009 (Marburg 2010) 139-148.

S. Hansen, Communication and exchange between the Northern Caucasus and Central Europe in the fourth millennium BC. In: S. Hansen/A. Hauptmann/I. Motzenbäcker/E. Pernicka (Hrsg.), Von Majkop bis Trialeti. Gewinnung und

Verbreitung von Metallen und Obsidian in Kaukasien im 4.-2. Jt. v. Chr. Kolloquien zur Vor- und Frühgeschichte 13 (Bonn 2010) 297-316.

S. Hansen, M. Toderaş, Pietrele und die neuen Dimensionen kupferzeitlicher Siedlungen an der Unteren Donau. n: Leben auf dem Tell als soziale Praxis. Beiträge des Internationalen Symposiums in Berlin vom 26.-27. Februar 2007. Kolloquien zur Vor- und Frühgeschichte Band 14 (Bonn 2010) 85-105.

A. Reingruber, S. Hansen, M. Toderas, Monumental Living: Pietrele Near the Lower Danube River in the 5th Millennium BC. In: Kiel Graduate School "Human Development in Landscapes" (ed.), Landscapes and Human Development: The Contribution of European Archaeology (Bonn 2010) 171-181.

S. Hansen, mit M. Toderaş, A. Reingruber, I. Gatsov, M. Kay, P. Nedelcheva, D. Nowacki, A. Röpke, J. Wahl, J. Wunderlich, Pietrele, „Măgura Gorgana“. Bericht über die Ausgrabungen und geomorphologischen Untersuchungen im Sommer 2009. Eurasia Antiqua 16, 2010, 43-96.

S. Hansen, Der Hort von Nebra: seine Ausstattung. In: H. Meller/F. Bertemes, Der Griff nach den Sternen. Wie Europas Eliten zu Macht und Reichtum kamen. Internationales Symposium in Halle (Saale) 16.-21. Februar 2005 (Halle 2010) 77-89.

B. Weninger, A. Reingruber, S. Hansen, Konstruktion eines stratigraphischen Altersmodells für die Radiocarbonaten aus Pietrele, Rumänien. In: J. Šuteková, P. Pavúk, P. Kalábková, B. Kovár (Hrsg.). Panta Rhei. Studies on the Chronology and Cultural Development of South-Eastern and Central Europe in Earlier Prehistory. Presented to Juraj Pavúk on the Occasion of his 75th Birthday. (Bratislava 2010) 141-149.

2009

S. Hansen, Kupfer, Gold und Silber im Schwarzmeerraum während des 5. und 4. Jahrtausends v. Chr. In: J. Apakidze/B. Govedarica/B. Hänsel (Hrsg.), Der Schwarzmeerraum vom Äneolithikum bis in die Früheisenzeit (5000-500 v. Chr.). Kommunikationsebenen zwischen Kaukasus und Karpaten. Internationale Fachtagung von Humboldtianern für Humboldtianer im Humboldt-Kolleg in Tiflis/Georgien (17.-20.Mai 2007) (Rahden/Westf. 2009) 11-50.

S. Hansen, M. Toderaş, A. Reingruber, J. Wunderlich, Pietrele-Măgura Gorgana: o aşezare eneolitică la Dunărea de Jos între 4500 și 4250 î.e.n. Materiale și Cercetări arheologice (serie nouă) 5, 2009, 39-90.

S. Hansen, Agathe Reingruber und Meda Toderaş, Pietrele, Măgura Gorgana: Monumentalität im Raum. In: H.-J. Beier/E. Claßen/Th. Doppler/B. Ramminger (Hrsg.), Neolithische Monumente und neolithische Gesellschaften. Beiträge der Sitzung der Arbeitsgemeinschaft Neolithikum während der Jahrestagung des Nordwestdeutschen Verbandes für Altertumsforschung in Schleswig 9.-10. Oktober 2007. Varia neolithica VI (Langenweissbach 2009) 55-63.

S. Hansen, Kupferzeitliche Äxte zwischen dem 5. und 3. Jahrtausend in Südosteuropa. *Analele Banatului*, S.N. 17, 2009, 129-158 (=Festschrift für Tudor Soroceanu, herausgegeben von L. Dietrich, O. Dietrich, B. Heeb, A. Szentmiklosi) 141-160.

S. Hansen, M. Toderaş, A. Reingruber, N. Becker, I. Gatsov, M. Kay, P. Nedelcheva, M. Prange, A. Röpke und J. Wunderlich, Pietrele: Der kupferzeitliche Siedlungshügel "Măgura Gorgana" und sein Umfeld. Bericht über die Ausgrabungen und geomorphologischen Untersuchungen im Sommer 2008. *Eurasia Antiqua* 15, 2009, 19-100.

S. Hansen, M. Toderaş u. A. Reingruber, Pietrele, a chalcolithic settlement on the Lower Danube River. In.: F. Draşovean/ D.L. Ciobotaru/ M. Maddison, Ten years after: The Neolithic of the Balkans, as Uncovered by the Last Decade of Research. Proceedings of the Conference held at the Museum of Banat on November 9th-10th, 2007 (Timișoara 2009) 289-310.

S. Hansen, M. Toderaş, Pietrele. Eine kupferzeitliche Siedlung an der Unteren Donau. In: K. Schmidt (Hrsg.), Frühe Tempel-Frühe Siedlungen. 12000 Jahre Kunst und Kultur. Ausgrabungen und Forschungen zwischen Donau und Euphrat (Oldenburg 2009) 91-116.

2008

S. Hansen, Bronzezeitliche Horte als Indikatoren für "andere Orte". *Das Altertum* 53, 2008, 291-314.

S. Hansen, M. Toderaş, A. Reingruber, I. Gatsov, F. Klimscha, P. Nedelcheva, R. Neef, M. Prange, T.D. Price, J. Wahl, B. Weniger, H. Wrobel, J. Wunderlich, P. Zidarov, Der Kupferzeitliche Siedlungshügel Măgura Gorgana bei Pietrele. Ergebnisse der Ausgrabungen im Sommer 2007. *Eurasia Antiqua* 14, 2008, 19-100.

2007

S. Hansen, G. Mirskhulava, K. Bastert-Lamprichs, J. Görsdorf, D. Neumann, M. Ullrich, I. Gatsov, P. Nedelcheva, Aruchlo 2007. Bericht über die Ausgrabungen im neolithischen Siedlungshügel. *Archäologische Mitteilungen aus Iran und Turan* 39, 2007, 1-30.

S. Hansen, Kleinkunst und Großplastik. Menschendarstellungen von Vorderasien-Anatolien bis in den Donauroaum. In: Vor 12000 Jahren in Anatolien. Die ältesten Monumente der Menschheit. Ausstellungskatalog Badisches Landesmuseum Karlsruhe (Karlsruhe 2007) 192-206.

S. Hansen, Modelli di case e sculture antropomorfe della cultura di Cucuteni (Romania) et di Tripol'je (Ucraina). In: G. L. Bonora/F. Marzatico (Hrsg.), Ori dei cavalieri delle steppe. Collezioni dai Musei dell'Ucraina. Ausstellung Castello del Buonconsiglio (Milano 2007) 66-69.

Harry Falk und U. Franke, *S. Hansen*, Eine heilige Höhle und vier Religionen. Forschung. Das Magazin der Deutschen Forschungsgemeinschaft. Spezial Geisteswissenschaften (Bonn 2007) 56-59.

S. Hansen, G. Mirtskhulava und K. Bastert-Lamprichs, Aruchlo: A Neolithic Settlement Mound in the Caucasus. *Neo-Lithics* 1/07, 13-19

2006

S. Hansen, M. Toderas, A. Reingruber, I. Gatsov, C. Georgescu, J. Görsdorf, T. Hoppe, P. Nedelcheva, M. Prange, J. Wahl, J. Wunderlich, P. Zidarov, Pietrele Mägura Gorgana. Ergebnisse der Ausgrabungen im Sommer 2006. *Eurasia Antiqua* 13, 2007, 43-112.

G. Gallay, *S. Hansen*, Ein bandkeramischer Statuettenkopf aus Nidderau-Ostheim, Main-Kinzig-Kreis, Hessen. *Germania* 84, 2006, 245-272.

S. Hansen, A. Dragoman, A. Reingruber u.a., Der kupferzeitliche Siedlungshügel Pietrele an der Unteren Donau. Bericht über die Ausgrabungen im Sommer 2005. *Eurasia Antiqua* 12, 2006, 1-62.

S. Hansen, Elemente einer Geschichte der Hortung. In: J. Kobal' (Hrsg.) *Bronzezeitliche Depotfunde - Probleme der Interpretation. Materialien der Festkonferenz für Tivodor Lehocky zum 175. Geburtstag. Ushhorod, 5.-6. Oktober 2005 (Ušgorod 2006)* 55-75.

S. Hansen, G. Mirtskhulava, K. Bastert-Lamprichs, N. Benecke, I. Gatsov und P. Nedelcheva, Aruchlo 2005-2006. Bericht über die Ausgrabungen in einem neolithischen Siedlungshügel. *Archäologische Mitteilungen aus Iran und Turan* 38, 2006, 1-34.

S. Hansen, New aspects of Stone Age art. *Archäologische Mitteilungen aus Iran und Turan* 38, 2006, 367-380.

S. Hansen, Frühe Statuetten in Griechenland und ihre Vorbilder. In: I. Gatsov/H. Schwarzberg (Hrsg.), *Aegean - Marmara - Black Sea: The Present State of Research on the Early Neolithic (Langenweissbach 2006)* 135-150.

S. Hansen, Kleine Körper, große Ideen - Statuetten aus der kupferzeitlichen Tellsiedlung Mägura Gorgana bei Pietrele an der Unteren Donau. In: N. Tasić/C. Grozdanov (Hrsg.), *Homage to Milutin Garašanin (Belgrade 2006)* 433-447.

2005

S. Hansen, Neue Forschungen zur Metallurgie der Bronzezeit in Südosteuropa. In: Ü. Yalcin (Hrsg.), *Anatolian Metal III (Bochum 2005)* 89-104.

S. Hansen, Abweichende Ergänzungen zur "Geschichtlichkeit des paläolithischen Menschen". *Erwägen-Wissen-Ethik* 16, 2005, 111-113.

S. Hansen, Neolithische Figuralplastik im südlichen Karpatenbecken. In: W. Schier (Hrsg.), Masken, Menschen, Rituale. Alltag und Kult vor 7000 Jahren in der prähistorischen Siedlung von Uivar, Rumänien. Martin-von-Wagner-Museum der Universität Würzburg (Würzburg 2005) 19-25.

S. Hansen, "Grundfragen" der Archäologie. Bemerkungen zur aktuellen Situation der Ur- und Frühgeschichte. Archäologisches Nachrichtenblatt 10, 2005, 175-184.

S. Hansen, Neolithic Figurines - East-West. In: C. Lichter (Hrsg.), How Did Farming Reach Europe?. Anatolian-European relations from the second half of the 7th through the first half of the 6th millenium cal BC. Proceedings of the International Workshop Istanbul 20-22 May 2004 (Istanbul 2005) 195-212.

S. Hansen, Über bronzezeitliche Horte in Ungarn - Horte als soziale Praxis. In : B. Horejs u.a. (Hrsg.), Interpretationsraum Bronzezeit. Bernhard Hänsel von seinen Schülern gewidmet (Bonn 2005) 211-230.

S. Hansen, Noi cercetări asupra metalurgiei epocii bronzului în sud-estul Europei. In T. Soroceanu (Hrsg.), Descoperii de pronzuri din România. Bronzefunde aus Rumänien II. Beiträge zur Veröffentlichung und Deutung bronze- und älterhallstattzeitlicher Metallfunde in europäischem Zusammenhang (Bistrița/Cluj-Napoca 2005) 301-315 (überarbeitete Übersetzung von C26).

S. Hansen, Figurinele neolitice din sudul bazinului carpatic. Analele Banatului 12-13, 2004-2005, 25-39 (Übersetzung von C28).

S. Hansen, Körperschmuck und Praktiken des Körpers in der neolithischen Figuralplastik. Mitteilungen der Anthropologischen Gesellschaft Wien 134/135, 2004/2005, 29-53.

S. Hansen, Archäologie ist keine Spatenwissenschaft. Erwägungen zur archäologischen Datengewinnung. Das Altertum 50, 2005, 197-220.

S. Hansen, Vom Ordnen der Dinge in der Archäologie. In: T.L. Kienlin (Hrsg.), Die Dinge als Zeichen: Kulturelles Wissen und materielle Kultur. Internationale Fachtagung an der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt am Main 3.-5. April 2003 (Bonn 2005) 293-304.

S. Hansen, Eine tönernerne Rassel in Schildkrötengestalt aus Măgura Gorgana bei Pietrele, jud. Giurgiu. Cultură și Civilizație la Dunărea de Jos 22, 2005 (= Festschrift für S. Marinescu-Bîlcu) 337-349.

S. Hansen, A. Dragoman, A. Reingruber u.a., Der kupferzeitliche Siedlungshügel Pietrele an der Unteren Donau. Bericht über die Ausgrabungen im Sommer 2004. Eurasia Antiqua 11, 2005 341-393.

2004

S. Hansen, A. Dragoman u.a., Bericht über die Ausgrabungen in der kupferzeitlichen Tellsiedlung Măgura Gorgana bei Pietrele in Muntenien/Rumänien im Jahre 2002. *Eurasia Antiqua* 10, 2004, 1-53.

S. Hansen, Neolithische Statuetten aus Aşağı Pınar. In: V. Nikolov/K. Băčvarov/P. Kalchev (Hrsg.), *Prehistoric Thrace. Proceedings of the International Symposium in Stara Zagora 30.9-4.10.2003 (Sofia - Stara Zagora 2004)* 193-202. zugleich: Неолитни фигури от Ашаъ Пънар, Турска Тракия. В. Николов, К. Бъчваров, П. Калчев (ред.), *Праисторическа Тракия (София - Стара Загора 2004)* 188-192.

2003

S. Hansen, Anhänger-Amulette-Siegel: Zu einer neolithischen Fundgruppe. In: M. Özdoğan/H. Hauptmann/N. Başgelen (Hrsg.), *Köyden Kente. From Village to Cities. Studies Presented to Ufuk Esin (Istanbul 2003)* 343-360.

S. Hansen, A. Dragoman u. A. Reingruber, Pietrele: Ein kupferzeitlicher Tell in Muntenien/Rumänien. *Das Altertum* 48, 2003, 161-189.

S. Hansen, Archäologie zwischen Himmel und Hölle. Bausteine für eine theoretisch reflektierte Religionsarchäologie. In: M. Heinz/M.K.H. Eggert/U. Veit (Hrsg.), *Zwischen Erklären und Verstehen ? Beiträge zu den erkenntnistheoretischen Grundlagen archäologischer Erkenntnis (Münster/New York/München/Berlin 2003)* 113-148.

2002

S. Hansen, Über bronzezeitliche Depots, Horte und Einzelfunde: Brauchen wir neue Begriffe? Ein Kommentar. *Archäologische Informationen* 25, 2002, 91-97.

S. Hansen, "Überausstattungen" in Gräbern und Horten der Frühbronzezeit. In: J. Müller (Hrsg.), *Vom Endneolithikum zur Frühbronzezeit: Muster sozialen Wandels? (Tagung Bamberg 14.-16. Juni 2001) (Bonn 2002)* 151-173.

2001

S. Hansen, Anthropomorphous Figural Sculpture in the Palaeolithic and Early Neolithic Period. *Culturăşi Civilizaţie la Dunărea de Jos* 16-17, 2001, 109-113.

S. Hansen, Zum Größenformat neolithischer Figuralplastik. In: R. M. Boehmer/J. Maran (Hrsg.), *Lux Orientis. Archäologie zwischen Asien und Europa. Festschrift für Harald Hauptmann (Rahden/Westf. 2001)* 181-186.

S. Hansen, Vom Tigris an die Lahn. Eine mesopotamische Statuette in Hessen. In: S. Hansen/V. Pingel (Hrsg.), *Archäologie in Hessen. Festschrift für F.-R. Herrmann (Rahden/Westf. 2001)* 47-53.

S. Hansen, Anmerkungen zur „Theoriediskussion“ in der Prähistorischen Archäologie. In: S. Altekamp/M. R. Hoffer/M. Krumme (Hrsg.), Posthumanistische Klassische Archäologie. Historizität und Wissenschaftlichkeit von Interessen und Methoden. Kolloquium Berlin 1999 (München 2001) 113-125.

S. Hansen, Neolithic Sculpture. Some Remarks on an Old Problem. In P.F. Biehl/F. Bertemes/H. Meller (Hrsg.), The Archaeology of Cult and Religion (Budapest 2001) 39-52.

S. Hansen, Fruchtbarkeit? Zur Interpretation neolithischer und chalkolithischer Figuralplastik. Mitteilungen der Anthropologischen Gesellschaft in Wien 130/131, 2000/2001, 93-106.

S. Hansen, Von den Anfängen der prähistorischen Archäologie: Christian Jürgensen Thomsen und das Dreiperiodensystem. Prähistorische Zeitschrift 76, 2001, 10-23.

2000

S. Hansen, Migration und Kommunikation während der späten Bronzezeit. Die Depots als Quelle für ihren Nachweis. Dacia N.S. 40-42, 1996-1998 (2000), 5-28.

S. Hansen, Gewässerfunde im bronzezeitlichen Europa. Ein Panorama. Das Altertum 46, 2000, 31-62.

S. Hansen, Die Plastik der Jungstein- und Kupferzeit in Ostungarn. Das Altertum 46, 2000, 97-132.

1997

S. Hansen, Sacrificia ad flumina - Gewässerfunde im bronzezeitlichen Europa. In: Gaben an die Götter. Schätze der Bronzezeit Europas. Ausstellungskatalog Berlin 1997 (Berlin 1997) 29-35.

J. Blažek, *S. Hansen*, Die Hortfunde von Sabenice in Nordwestböhmen - Ein Vorbericht. In: W. Blajer (Hrsg.), Beiträge zur Deutung der bronzezeitlichen Hort- und Grabfunde in Mitteleuropa. Materialien der archäologischen Konferenz „Bronzen und Menschen an der Schwelle der Urnenfelderzeit im östlichen Mitteleuropa. Kraków 5.2.-8.2.1996 (Kraków 1997) 193-213.

1996

S. Hansen, Weihegaben zwischen System und Lebenswelt. In: H.-J. Gehrke/A. Möller (Hrsg.), Vergangenheit und Lebenswelt. Soziale Kommunikation, Traditionsbildung und historisches Bewußtsein (Tübingen 1996) 257-276.

S. Hansen, Bemerkungen zur zeitlichen Stellung der Hortfunde des Typus Gyermely. Archäologisches Korrespondenzblatt 16, 1996, 433-441.

1995

S. Hansen, Aspekte des Gabentauschs und Handels während der Urnenfelderzeit in Mittel- und Nordeuropa im Lichte der Fundüberlieferung. In: B. Hänsel (Hrsg.), Handel, Tausch und Verkehr im bronze- und früheisenzeitlichen Südosteuropa (München-Berlin 1995) 67-80.

1994

S. Hansen, A. Hansen, Iberische Plastik und ihre Rezeption durch die Moderne. Das Altertum 40/3, 1994, 203-220.

1992

S. Hansen, Depozite ca ofranda: o contributie la interpretarea descoperirilor de depozite din perioada timpurie a UFZ (Horte als Weihegabe: Ein Beitrag zur Interpretation der Depotfunde der älteren Urnenfelderzeit). Studii și Cercetari de Istorie Veche și Arheologie 43, 1992, 371-392.

H. Born, *S. Hansen*, Antike Herstellungstechniken. Ein urnenfelderzeitlicher Glockenhelm aus der Sammlung Zschille. Acta Praehistorica et Archaeologica 24, 1992, 339-356.

1991

H. Born, *S. Hansen*, Antike Herstellungstechniken. Ungewöhnliche Klingenreparaturen an einem spätbronzezeitlichen Vollgriffschwert. Acta Praehistorica et Archaeologica 23, 1991, 147-157.

1990

S. Hansen, Eine westeuropäische Lanzenspitze aus dem Rhein bei Mainz. Archäologisches Korrespondenzblatt 20, 1990, 387-395.